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Антропоцентризм в действии Автор: Алина Кириенко

В январе были подведены итоги конкурса РФФИ на лучшие проекты фундаментальных научных исследований. 
В число победителей по направлению «Филология и искусствоведение» вошел проект «Русская изъяснительная 
конструкция: полидискурсивная парадигма», руководитель проекта – доктор филологических наук, профессор 
кафедры современного русского языка и методики его преподавания ИФМИП НГПУ Татьяна Ивановна Стексова.

– Татьяна Ивановна, почему изучение изъяснительных кон-
струкций – это тема, достойная гранта? 

– Изъяснительная конструкция – это одна из языковых конструкций, 
которой мы постоянно пользуемся. Тема получила поддержку РФФИ, 
потому что мы предлагаем изучать ее не только с точки зрения формы, 
как в школе, но и с точки зрения семантики. Мы прекрасно знаем, что 
один и тот же смысл можно передать разными синтаксическими кон-
струкциями. Чем отличаются эти конструкции, почему они работают не 
одинаково, в какой сфере мы употребляем те или иные конструкции –  
все это требует подробного изучения. 

Объясню на примере. Вы могли спросить: «Меня интересует, почему 
вы получили грант» или «Меня интересует причина получения вами 
гранта».  Смысл один, а синтаксические конструкции совершенно 
разные. Мы можем выражать объектную семантику по-разному. И, на-
пример, у журналистов одни способы выражения семантики, в научной 
речи используются другие, а в разговорной речи – третьи, но смысл 

везде один и тот же. Нужно исследовать, от чего зависит выбор этой конструкции и что меняется при изменении синтаксиса в 
смысловой нагрузке предложения.

– Какие филологические исследования сейчас являются наиболее перспективными?
– Современная лингвистика отличается антропоцентризмом. Это значит, что языковая система описана достаточно хорошо, 

а ученых стало интересовать, как в ней проявляется позиция человека. Выбор слов, конструкции, точки зрения – все это про-
явления антропоцентризма.

– Какую исследовательскую работу вы должны произвести в рамках гранта? 
– Над проектом работают трое единомышленников из НГПУ, РГПУ им. Герцена, Новгородского государственного университета 

им. Ярослава Мудрого. На первый год исследований у нас запланировано участие в международных научных конференциях, где 
нам нужно выступить с докладами; также каждый участник проекта должен написать по две больших статьи. Следующий год –  
это работа над коллективной монографией. Что касается финансирования, то на этот год нам выделили максимальную сумму – 
миллион рублей, а решение по финансированию в следующем году будет приниматься по результатам этого года. 

Задача конкурса Российского фонда фундаментальных исследований (РФФИ) – поддержка научных проектов, на-
правленных на получение новых знаний о природе, человеке и обществе, выполняемых коллективами физических лиц, са-
мостоятельно определяющих направления, тематику и методы проведения исследований; создание условий для реализации 
фундаментальных научных исследований в новых областях знаний, зарождающихся в науке.

Стипендия для лидеров
Благотворительный фонд Вла-

димира Потанина назвал победи-
телей конкурса Стипендиальной 
программы для студентов. В их 
число вошли четыре магистранта 
НГПУ – Вероника Сычева, Ольга Не-
ронова, Артем Литвинцев и Алина 
Арчакова.

В 2015 году фонд Владимира Пота-
нина включил НГПУ в свой список 75 
ведущих вузов России, и с тех пор маги-
странты и преподаватели университета 
успешно принимают участие в конкурсах 
и программах фонда. В 2020 году на 
стипендиальный конкурс подали заявки  
42 магистранта очной формы обучения, 
13 из которых прошли в первый этап.  
В итоге четверо одержали победу. С фев-
раля 2020 года и до окончания срока 
обучения в магистратуре они будут полу-
чать именную стипендию в размере 25 
тысяч рублей.

Алина Арчакова

– На заочном этапе важно ка-
чественно заполнить заявку. Если 
честно, я на нее потратила больше 
15 часов – в течение недели ночами 
заполняла. Так что мой совет маги-
странтам – пробуйте и да, отнеситесь 
к этому делу с максимальным внима-
нием. Оно того стоит! В следующем 
году можете обращаться за консуль-
тацией – с удовольствием помогу!

Артем Литвинцев

– На очном этапе в Красноярске 
присутствовало 90 человек, которые 
постоянно перегруппировывались, об-
щались и совместно выполняли зада-
ния. Атмосфера была дружественной, 
а самым интересным оказалось то, 
что сферы деятельности участников 
были совершенно разными, поэтому 
на одну и ту же ситуацию они могли 
реагировать совершенно по-разному.


